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韩海峰照片/吴娟娟

低估值投资机会出现

2020年新冠肺炎疫情对经济和市场造

成一定冲击。 韩海峰认为，低估值是市场回

报很重要的一个来源，在低估值的时候，负

面因素已经体现在估值中了， 所以承担的

风险其实是有限的。 在低估值时买入，向下

的风险就比较小，而向上有回报的机会。 所

以，从估值的角度看，现在市场是比较有吸

引力的。

韩海峰认为， 一些低估值的机会已经出

现，包括港股和一些中概股。 A股的估值存在

明显的分化，有比较高估的行业，也有比较低

估的行业。如果只用一个指标去做选择，韩海

峰会倾向于选择低估值的机会， 毕竟下行的

风险有限，还有未来成长的机会，至少可以赚

到行业ROE的水平。 从成长的角度看，韩海

峰认为中国很多行业都有机会， 包括一些已

经高估的行业。一般来说，市场追捧的方向都

是景气度高的行业和公司，只是会过度追捧。

高估值的行业很多都是未来景气度比较高的

行业，但并不是行业整体都存在投资机会，而

更可能的是结构性机会。 随着行业从成长期

过渡到成熟期， 行业内的竞争格局会发生变

化，而投资者要在行业中去寻找未来的赢家，

并与优秀公司一同成长。

高毅资产韩海峰：

培养专家型研究团队 以深度研究支持投资

□本报记者 吴娟娟

自2015年2月发行

第一只产品， 高毅资产

用五年的时间成为国内

最受关注的私募机构之

一。 五年来，高毅资产投

资业绩持续优异， 其快

速发展也得益于出色的

投资和扎实的研究。 高

毅资产董事总经理、研

究总监、 总裁助理韩海

峰在接受中国证券报记

者采访时表示， 更多的

研究是为了更少的决

策。 秉承深入研究精神，

基于有效的组织、 成熟

的方法，韩海峰相信“更

好的研究能够创造更好

的回报” 。
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更多的研究

是为了更少的决策

韩海峰介绍， 高毅资产主张更多的研究是

为了更少的决策。

他说， 基金经理要在他的能力圈内做决

策，要做更少、更有把握的决策，就要求公司

投研进行更深入、更透彻的研究。 “所以对研

究员， 我们要求看一个公司的时候要看生意

的方方面面， 要看这个生意背后最重要的驱

动因素是什么， 或者说决定公司或行业未来

发展最重要的因素是什么。 了解了这些因素，

才能判断哪家公司未来可能会创造出更多的

价值。 ”

高毅资产整体奉行价值投资理念， 投资风

格是基于基本面研究的价值投资， 侧重寻找产

业发展中的结构性投资机会。在韩海峰看来，价

值投资回报的来源无非两个： 一是市场价格和

公司价值的错配， 也就是市场错误定价带来的

回报；二是企业的价值创造，即企业在长期经营

中不断地创造收入和利润。 研究要找到的就是

公司创造价值背后的驱动因素。

他认为，在不同的行业发展阶段，公司创造

价值的驱动因素是不一样的。 在行业快速发展

的时候，产品的渗透率不是很高，这时是一个粗

放式的增长阶段，例如2000年到2010年这段时

间，中国的汽车、手机行业都经历了一个快速增

长的阶段。 这个阶段最重要的是看公司是否有

足够的产能来满足快速增长的需求， 或者是否

有能力把产品最快地送到消费者手里。 在需求

增长阶段，整个行业都受益。当行业进入成熟期

之后，企业创造价值的驱动因素就会发生变化，

从需求驱动转变为供给驱动。在这个阶段，就要

看公司是不是有竞争力， 因为行业的存量已经

基本稳定了，能否抢占竞争对手的市场份额，就

取决于公司的成本是否有优势、 产品及服务质

量是否有竞争力等。

“我们要求研究员在广泛覆盖和全面思考

之后， 总结出这个行业竞争的核心要点是什

么， 决定这个行业价值最重要的因素有哪些，

然后我们再不断地去跟踪这些要素，做更深入

的研究。 ”

培养行业专家型研究团队

研究如何才能深入下去？ 韩海峰介绍，

高毅资产着力培养由“行业专家型” 研究

员组成的研究团队，并用有效的管理体系、

深度的投研磨合、“求真知” 的投研文化，

将研究平台有效地组织起来， 从而建立深

度研究体系，对投资形成支持。

尽管根据报告做出的逻辑分析或许相

差不大，但是韩海峰认为相比一般研究，行

业专家型的研究体系对行业发展趋势更有

把握。

“比如广告有不同的渠道，包括门户网

站、搜索、手机APP、电梯、户外广告等。有一

些广告玩家在自己的细分行业已经占据了

非常大的份额，成为行业中的寡头，这其实

已经形成了一个非常好的竞争格局。 但是

后来发现它们依然有很大的经营和竞争压

力， 而这些竞争压力并不是来自于他们的

同业，而是来自于其它领域的公司，例如近

几年快速崛起的短视频。 所以，你会发现这

不是单一维度竞争的问题， 而是更大的跨

界竞争。 在这个过程中，之前总结出来的关

于广告行业的规律受到了挑战， 必须及时

纠正自己的观点，重新做研究和判断。 如果

研究员是行业专家型的人才， 在一个行业

耕耘的时间足够久， 见过足够多的行业变

迁， 他就可能对行业发展趋势有更为准确

的判断。 ”

韩海峰介绍，高毅资产的研究过程可简

单地归结为归纳、推理、实证。 归纳就是广

泛研究之后总结出共性和规律， 然后利用

它来推断未来行业和公司可能发生的变

化。 完成推断并不算结束，必须要实证，要

去观察未来发生的变化和我们之前所做的

推断是否一致。 一旦出现不一致，就要思考

是之前推断错了， 还是因为有新的因素加

进来了。

好的研究能帮助人看清行业发展趋势，

也能帮助人发现被市场忽视的价值。 日前，

在与好买基金研究中心的交流中， 韩海峰

举例说明， 如何依靠好的研究找到被市场

忽视的价值。 “以银行业为例，看起来大家

做的都是一样的生意， 从储户那里吸纳存

款，然后再把钱贷出去，赚中间的息差。 但

实际上， 银行最核心的问题之一就是管理

资产质量的能力， 这决定了银行赚钱能力

的高低。 之前有一段时间市场普遍认为所

有的银行都是一样的，银行之间的估值差异

比较小， 特别是从2012年开始经历连续的

经济下滑之后， 大家对银行坏账非常担忧，

银行的估值一度被杀得非常低。但是我们研

究后发现，市场在对于银行管理资产质量的

能力上存在认知偏差，银行之间的资产质量

管理能力还是有比较大的差别的。一些资产

质量管理能力、 风险管理能力比较强的银

行， 市场给的估值却与其它银行差不多，这

就带来了很好的投资机会。 ”

韩海峰介绍，高毅资产通过报表分析去

观察企业背后的真实坏账水平，发现有些股

份制银行风控做得比较好， 坏账没有那么

多，而且出清的速度很快。 这些银行虽然在

报表上的业绩并不比同行领先多少，但是拨

备覆盖率在不断上升，已率先走出坏账的泥

潭。 高毅资产也派研究员去实地调研，了解

这些银行如何做风控， 有什么样的机制，然

后发现他们风控能力确实优于同业，经营节

奏也领先。所以高毅资产当时投资了一些这

样的银行，获得了不错的回报。

“这就是我们所说的， 通过基本面研

究， 在一个行业中去寻找结构性的投资机

会。 ” 韩海峰说。

拆解一个行业， 韩海峰认为行业判断

和公司研究要结合起来。在不同发展阶段，

行业回报的驱动因素也是不一样的， 比如

发展早期的行业， 回报的驱动因素是整体

需求的扩张。在这样的背景下，谁跑马圈地

更快，谁就能获得更多订单；当需求减弱到

存量阶段， 更重要的是看公司如何在这个

市场中立足，把别人的份额抢过来，提高自

己的盈利能力。值得注意的是，有些行业的

发展阶段并没有十分清晰的分界， 比如快

递业，它处在一个既快速增长，又内部竞争

激烈的阶段， 大家不断投入使得行业整体

成本不断下降， 每一次价格竞争之后就会

淘汰一批企业， 而龙头公司就会在不断的

竞争过程中，享受到更大的份额，获得更稳

固的市场地位。

“把行业梳理清楚，然后找到这个行业

的关键点在哪里，再做进一步的研究。 当把

生意的每一个环节都拆解清楚，了解不同的

公司在不同的环节上如何实现更低的成本、

更高的效率，就基本可以判断出未来行业的

龙头或者赢家会是谁了。 ” 韩海峰表示。

高毅资产韩海峰 ：

培养专家型研究团队 以深度研究支持投资

本报记者 吴娟娟

自2015年2月发行第一只产品 ，高毅资产用五年的时间成为国内最受关注的私募机构之一。 五年来，高毅资产投资业绩持续优异 ，其快速发展也得益于出色的投资和扎实的研究。 高毅资产董事总经理、研究总监、总裁助理韩海峰在接受中国证券报记者采访时表示 ，更多

的研究是为了更少的决策。 秉承深入研究精神，基于有效的组织、成熟的方法，韩海峰相信“更好的研究能够创造更好的回报 ” 。

更多的研究是为了更少的决策

韩海峰介绍，高毅资产主张更多的研究是为了更少的决策。

他说，基金经理要在他的能力圈内做决策，要做更少、更有把握的决策，就要求公司投研进行更深入、更透彻的研究。“所以对研究员，我们要求看一个公司的时候要看生意的方方面面，要看这个生意背后最重要的驱动因素是什么，或者说决定公司或行业未来发展最重要

的因素是什么。 了解了这些因素，才能判断哪家公司未来可能会创造出更多的价值。 ”

高毅资产整体奉行价值投资理念 ，投资风格是基于基本面研究的价值投资，侧重寻找产业发展中的结构性投资机会。 在韩海峰看来，价值投资回报的来源无非两个：一是市场价格和公司价值的错配，也就是市场错误定价带来的回报 ；二是企业的价值创造，即企业在长期

经营中不断地创造收入和利润。 研究要找到的就是公司创造价值背后的驱动因素。

他认为，在不同的行业发展阶段，公司创造价值的驱动因素是不一样的。在行业快速发展的时候，产品的渗透率不是很高，这时是一个粗放式的增长阶段，例如2000年到 2010年这段时间，中国的汽车 、手机行业都经历了一个快速增长的阶段。这个阶段最重要的是看公司是

否有足够的产能来满足快速增长的需求，或者是否有能力把产品最快地送到消费者手里 。 在需求增长阶段，整个行业都受益。 当行业进入成熟期之后，企业创造价值的驱动因素就会发生变化，从需求驱动转变为供给驱动。 在这个阶段 ，就要看公司是不是有竞争力，因为行业

的存量已经基本稳定了，能否抢占竞争对手的市场份额 ，就取决于公司的成本是否有优势 、产品及服务质量是否有竞争力等。

“我们要求研究员在广泛覆盖和全面思考之后，总结出这个行业竞争的核心要点是什么，决定这个行业价值最重要的因素有哪些，然后我们再不断地去跟踪这些要素，做更深入的研究。 ”

培养行业专家型研究团队

研究如何才能深入下去 ？ 韩海峰介绍，高毅资产着力培养由“行业专家型” 研究员组成的研究团队，并用有效的管理体系、深度的投研磨合、“求真知” 的投研文化，将研究平台有效地组织起来，从而建立深度研究体系，对投资形成支持 。

尽管根据报告做出的逻辑分析或许相差不大，但是韩海峰认为相比一般研究，行业专家型的研究体系对行业发展趋势更有把握。

“比如广告有不同的渠道 ，包括门户网站、搜索、手机APP、电梯、户外广告等 。 有一些广告玩家在自己的细分行业已经占据了非常大的份额 ，成为行业中的寡头，这其实已经形成了一个非常好的竞争格局。 但是后来发现它们依然有很大的经营和竞争压力，而这些竞争压

力并不是来自于他们的同业，而是来自于其它领域的公司，例如近几年快速崛起的短视频 。所以，你会发现这不是单一维度竞争的问题，而是更大的跨界竞争。在这个过程中，之前总结出来的关于广告行业的规律受到了挑战，必须及时纠正自己的观点 ，重新做研究和判断。如

果研究员是行业专家型的人才，在一个行业耕耘的时间足够久，见过足够多的行业变迁，他就可能对行业发展趋势有更为准确的判断。 ”

韩海峰介绍，高毅资产的研究过程可简单地归结为归纳 、推理、实证 。 归纳就是广泛研究之后总结出共性和规律，然后利用它来推断未来行业和公司可能发生的变化。 完成推断并不算结束 ，必须要实证，要去观察未来发生的变化和我们之前所做的推断是否一致。 一旦出

现不一致 ，就要思考是之前推断错了，还是因为有新的因素加进来了。

好的研究能帮助人看清行业发展趋势，也能帮助人发现被市场忽视的价值。 日前 ，在与好买基金研究中心的交流中，韩海峰举例说明，如何依靠好的研究找到被市场忽视的价值。 “以银行业为例，看起来大家做的都是一样的生意，从储户那里吸纳存款，然后再把 钱贷出

去，赚中间的息差 。 但实际上，银行最核心的问题之一就是管理资产质量的能力，这决定了银行赚钱能力的高低。 之前有一段时间市场普遍认为所有的银行都是一样的，银行之间的估值差异比较小，特别是从2012年开始经历连续的经济下滑之后，大家对银行坏账非常担忧 ，

银行的估值一度被杀得非常低。 但是我们研究后发现，市场在对于银行管理资产质量的能力上存在认知偏差，银行之间的资产质量管理能力还是有比较大的差别的。 一些资产质量管理能力、风险管理能力比较强的银行，市场给的估值却与其它银行差不多，这就带来了很好

的投资机会。 ”

韩海峰介绍，高毅资产通过报表分析去观察企业背后的真实坏账水平，发现有些股份制银行风控做得比较好，坏账没有那么多，而且出清的速度很快。 这些银行虽然在报表上的业绩并不比同行领先多少，但是拨备覆盖率在不断上升 ，已率先走出坏账的泥潭 。 高毅资产也

派研究员去实地调研，了解这些银行如何做风控 ，有什么样的机制 ，然后发现他们风控能力确实优于同业，经营节奏也领先 。 所以高毅资产当时投资了一些这样的银行，获得了不错的回报。

“这就是我们所说的，通过基本面研究，在一个行业中去寻找结构性的投资机会。 ” 韩海峰说。

拆解一个行业，韩海峰认为行业判断和公司研究要结合起来。 在不同发展阶段，行业回报的驱动因素也是不一样的，比如发展早期的行业，回报的驱动因素是整体需求的扩张。 在这样的背景下，谁跑马圈地更快，谁就能获得更多订单；当需求减弱到存量阶段，更重要的是

看公司如何在这个市场中立足，把别人的份额抢过来，提高自己的盈利能力。 值得注意的是，有些行业的发展阶段并没有十分清晰的分界 ，比如快递业，它处在一个既快速增长，又内部竞争激烈的阶段，大家不断投入使得行业整体成本不断下降 ，每一次价格竞争之后就 会淘

汰一批企业，而龙头公司就会在不断的竞争过程中，享受到更大的份额，获得更稳固的市场地位。

“把行业梳理清楚 ，然后找到这个行业的关键点在哪里，再做进一步的研究。 当把生意的每一个环节都拆解清楚，了解不同的公司在不同的环节上如何实现更低的成本、更高的效率 ，就基本可以判断出未来行业的龙头或者赢家会是谁了。 ” 韩海峰表示。

低估值投资机会出现

2020年新冠肺炎疫情对经济和市场造成一定冲击。 韩海峰认为，低估值是市场回报很重要的一个来源，在低估值的时候，负面因素已经体现在估值中了，所以承担的风险其实是有限的。 在低估值时买入，向下的风险就比较小，而向上有回报的机会。 所以，从估值的角度

看，现在市场是比较有吸引力的。

韩海峰认为，一些低估值的机会已经出现，包括港股和一些中概股。 A股的估值存在明显的分化，有比较高估的行业，也有比较低估的行业。 如果只用一个指标去做选择，韩海峰会倾向于选择低估值的机会，毕竟下行的风险有限，还有未来成长的机会，至少可以赚到行业

ROE的水平。 从成长的角度看，韩海峰认为中国很多行业都有机会，包括一些已经高估的行业。 一般来说，市场追捧的方向都是景气度高的行业和公司，只是会过度追捧。 高估值的行业很多都是未来景气度比较高的行业，但并不是行业整体都存在投资机会，而更可能的是结

构性机会。 随着行业从成长期过渡到成熟期，行业内的竞争格局会发生变化，而投资者要在行业中去寻找未来的赢家，并与优秀公司一同成长。

简介

韩海峰，高毅资产董事总经理、研究总监、总裁助理、投资管理委员会成员。 曾任南方基金高级策略研究员、投资经理助理，在宏观策略研究领域具有丰富的经验。


